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БУДЕМ ЗНАКОМЫ

Хельве Петтай, помощник старейшины волости Люганузе
Я исполняю обязанности помощни-

ка старейшины волости Люганузе 
уже третий месяц. Первоначаль-

ное предложение на этот пост стало нео-
жиданностью и я восприняла его скорее 
как шутку, но когда я подумала об этом, 
внутреннее чувство сказало: а почему 
бы и нет?

 И сейчас я учусь, набираюсь опыта и 
пытаюсь привести в порядок свое поле 
деятельности, т.е. коммунальные, стро-
ительные, планировочные, коммуналь-
ные и управляющие работы в волости 
Люганузе. Я хотел бы поблагодарить 
многолетних чиновников волости за их 
поддержку, разъяснение исторической 
базы и за обучение. Тем, что я стала 
востребована, способствовали и те об-
стоятельства, что конкурс на должность 
специалиста по окружающей среде про-
валился уже дважды. Хороших специа-
листов не хватает не только у нас, но и во 
многих других муниципалитетах. 

Я родилась и 11 лет училась в школе 
Кивиыли. Наш класс закончил в 1979 
году Первую Среднюю Школу Кивиы-
ли, мы являемся 31-м выпуском. В том 
же году тяжелая болезнь унесла моего 
отца, который 15 лет работал машини-
стом локомотива на шахте Кивиыли, а 
позже ремонтировал вязальные и швей-
ные машины в производственной брига-
де «Тарве» в качестве мелкого слесаря. 
Поэтому план продолжить обучение в 
Тартуском государственном Универси-
тете сорвался.

Родина предков по отцовской линии в 
Уникюла была нашей дачей. Колхоз име-
ни В. Кингисеппа в то время был боль-
шим, а контора и мастерские в радиусе 
300 метров, так моей рабочей деятель-
ностью стал расчет зарплаты трактори-
стам. Позже были добавлены расчётные 
листы водителей и начисление им зара-
ботной платы. Штампы, нормы, имена 
запоминались. В 1983 году я поступила 
в Эстонскую Сельскохозяйственную 
Академию на дневное отделение изу-
чать специальность бухгалтерский учет 
и анализ. По выходным я оформляла 
все зарплатные ведомости. В то время 
я была единственной, кто ходил на оч-
ную учебу и одновременно на работу. На 
третьем курсе моим делом занимались 
юристы - как же так? В настоящее время 
студенту свойственно заниматься само-
образованием.

Когда я закончила академию, мне вру-
чили диплом с красной обложкой за хо-
рошие успехи в учебе. Но я должна чест-
но признаться, что если после изучения 
экономики я все-таки справилась с марк-
сизмом и ленинизмом, то на экзамене по 
атеизму я была просто немой, я до сих 
пор его не понимаю, напротив, я уважаю 
духовное учение. 

После окончания ЭСА я была заме-
стителем главного бухгалтера в колхозе. 
Восстановление независимости Эсто-
нии привело к краху колхозной системы 
и сельскохозяйственной реформе. Меня 
назначили секретарем Комитета реформ. 
Распределение имущества на основе ар-
хивных документов было масштабным, 
но я справилась. Все более важным ста-
новился вопрос: 12 лет в колхозе, кото-
рого больше нет, что же будет дальше?

Однако в один прекрасный день при-
шел высокопоставленный в то время 
член правления Айду и пригласил меня 
стать главным бухгалтером на их пред-
приятии. В то время весь коллектив был 
русскоязычным, отчетность велась на 
русском языке, и все, что я знала о го-
рючем сланце, это то, что он загорится, 
если его хорошо нагреть. Пошла. Вы-
жила. Заговорила на русском, а «потон-
ная ставка» до сих пор в памяти. Когда 
на рубеже веков новое руководство 
Eesti Põlevkivi вместе с Мати Йосто-
вым возглавило предприятие, началась 
централизация бухгалтерского учета. 
Счета всех шахт и карьеров были объ-
единены в главном здании Йыхви, и на 

месте остались только расчеты заработ-
ной платы. Сказала, что это не для меня. 
Спустя два года я была главным бухгал-
тером концерна Eesti Põlevkivi — маши-
нистом того самого поезда, на который 
не хотела садиться. Сланцевая промыш-
ленность была на пике своего развития в 
2002/03 году, я смогла записать в годовой 
отчет банка более 12 миллионов крон 
процентного дохода. Сегодня у боль-
шинства компаний есть только долги. 
Я также была главным экономистом AS 
Mäetehnika в том же концерне. Всего в 
моей жизни 12 лет в сланцевой промыш-
ленности.

Осенью 2005 года пригласили на ра-
боту на Таллинский машиностроитель-
ный завод на должность финансового 
директора. Семья осталась дома. Мой 
дом находится в деревне Савала. Я до 
сих пор говорю, что мой дом там, где 
моя кошка. Заказчиками Таллинского 
машиностроительного завода в основ-
ном были российские производители 
нефти. Несколько лет это было довольно 
увлекательно, но потом мне захотелось 
делать что-то самой. У меня был некото-
рый опыт в прямом маркетинге, и тема 
здоровья вышла на первый план, так как 
постоянное сидение и стресс на работе 
стали ощущаться. Я начала продавать 
товары для здоровья от американской 
компании Wholewellness. В течение года 
мне удалось создать свой центр в центре 
Таллинна, дела пошли в гору, были раз-
мещены крупные заказы - и тут случился 
сюрприз. Эстонское агентство по лекар-

ственным средствам вернуло все товары 
с границы, так как содержание витамина 
D в продуктах было слишком высоким. 
В то время стандарты были очень низ-
кими, по сей день они официально по-
вышены и не было бы проблем, но в то 
время последовало банкротство.

Каждый кризис на китайском язы-
ке – это новое начало. Так в 2008 году 
началось сотрудничество с китайской 
крупной корпорацией FOHOW. Я долгое 
время изучала китайскую традицион-
ную медицину, много раз посещала оз-
доровительные лагеря и путешествовала 
с целью отдыха в Китае. Я ценю древ-
ние знания китайцев, и основной темой 
моих лекций на протяжении многих лет 
была «Здоровье и баланс, 5 энергий». 
Кроме того, 5 энергетических ссылок на 
личный код рождения. Знание 5 энерге-
тических связей между природой и че-
ловеком дает вам лучшее представление 
о вашем индивидуальном подходе к сво-
ему здоровью, отношениям в семье и в 
обществе.

Успех основан на глубоком понима-
нии китайской бизнес-модели. Это не 
сложно, но вы должны знать, так ска-
зать, как видеть лес за деревьями. В лю-
бом случае выучить иероглифы намного 
сложнее. Таллинский офис продолжает 
далее свою деятельность благодаря ква-
лифицированным помощникам. 

В начале эпидемии коронавируса на-
чалась капитальная перестройка дома, 
да и работа на огороде близка сердцу: 
морковку и картошку необходимо вы-
растить всё же своими руками. Дочь по-
дарила мне двоих внуков, сын до сих пор 
холост.

Я стараюсь быть уравновешенной, 
не зависящей от политических ветров. 
Между коалицией и оппозицией в Лю-
ганузе нет сотрудничества. Однако это 
не способствует развитию волости. Если 
получится уяснить для себя одно прави-
ло: НЕ ДЕЛАЙТЕ ДРУГОМУ ТО, ЧЕГО 
ВЫ НЕ ХОТИТЕ, ЧТОБЫ БЫЛИ СДЕ-
ЛАЛИ ДЛЯ ВАС, то вместе возможно 
многого достичь, потенциал есть у обе-
их сторон. 

Желаю всем мира в душе, радостных 
дней, мудрости в делах!

Хельве Петтай
Помощник старейшины волости

Дни в 2022 году, 
когда вывешивают 
флаг Эстонии
3 января - День памяти участников Ос-
вободительной войны
2 февраля - годовщина подписания Тар-
туского мирного договора
24 февраля - День независимости, го-
довщина провозглашения Эстонской 
Республики
14 марта - День родного языка
23 апреля - День ветеранов
8 мая - День Европы, День матери (вто-
рое воскресенье мая)
1 июня - День защиты детей
4 июня - День флага Эстонии
14 июня - День траура (вывешивают 
траурные флаги)
23 июня - День победы
24 июня - Иванов день
20 августа - День восстановления неза-
висимости
1 сентября - День знаний
11 сентября (второе воскресенье сентя-
бря) - День бабушек и дедушек
16 октября - (третья суббота октября) 
День финно-угорских народов
13 ноября - (второе воскресенье ноября) 
День отцов

Флаги также вывешивают в день выбо-
ров в Рийгикогу или в совет местного 
самоуправления, в день проведения ре-
ферендума и день выборов в Европей-
ский Парламент.

В дни, когда вывешивают флаг Эсто-
нии, флаги обязаны вывешивать госу-
дарственные учреждения, учреждения 
местных самоуправлений и обществен-
но-правовые юридические лица.

В День независимости, День Победы 
и День восстановления независимости 
эстонский флаг поднимают на жилых, 
коммерческих и офисных зданиях. 
Эстонский флаг поднимают на восходе 
солнца, но не позднее 8:00, и опускают 
на закате, но не позднее 22:00. В ночь на 
Иванов день флаг не опускают.
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Инклюзивный бюджет волости Люганузе 
8 февраля завершилось народное 

голосование по предложениям для 
инклюзивного бюджета волости Лю-
ганузе. Всего было получено к сроку 
9 предложений, 7 из которых были 
вынесены на народное голосование, 
а два предложения по мнению комис-
сии не отвечали условиям конкурса.

В голосовании могли принять уча-
стие все жители волости Люганузе 
в возрасте от 16 лет. Всего в голосо-
вании приняли участие 299 человек, 
почти 200 из которых женщины. 
Средний возраст избирателя состав-
лял 41 год, а самому старшему изби-
рателю было 82 года. 

Итоги 21-дневного голосования 
представлены в порядке убывания 
голосов:

Берега озера Ульясте более удобны 
для посетителей - 83 голоса (предло-
жение Евгения Сарри) 

Пешеходный мост церкви Лю-
ганузе - 72 голоса (предложение 
НКО Lüganuse Küla Selts и Lüganuse 
Tagaküla Selts, Лайла Мейстер) 

Комплексный опыт мобильности 
— 53 голоса (предложение Моны 
Соппе и Нуры Каур) 

Благоустройство парка для 
игры в диск-гольф у Коксо-
вой горы Кивиыли - 38 голосов  
(предложение Индрека Харламова) 

Игровая площад-
ка Пуртсе - 27 голосов  
(предложение НКО Purtse Külaselts, 
Эвелин Мянни) 

Приобретение учебного прицепа 
пожарной безопасности для НКО 
Purtse Vabatahtlik Pääste - 22 голоса 
(Предложение НКО Purtse Vabatahtlik 
Pääste, Андрус Кютт) 

Площадка для игры в диск-гольф в 
Сонда - 4 голоса (предложение Кар-

мен Кыртс)
Предложение, получившее наи-

большее количество голосов в резуль-
тате народного голосования, должно 
быть реализовано в первую очередь, 
а в 2022 году в бюджете волости Лю-
ганузе будет предусмотрено 20 000 
евро на реализацию инклюзивного 
бюджета. 

Предложение, которое выиграло 
голосование, состоит в том, чтобы 
сделать берега озера Ульясте более 
удобными для посетителей. Озеро 
Ульясте посещает множество людей 
- как туристов, так и местных жите-
лей. Опасения представляет плохой 
доступ к берегу из зоны для пикника 
RMK, где не хватает лестниц, мусор-
ных баков/скамейки/раздевалки, кото-
рые могут быть построены на четырех 
основных местах купания (от бывшей 
лодочной станции до уличного кафе), 

а также 
н е о б х о -
д и м о с т ь 
привести 
в порядок 
естествен-
ный спуск 
у старой ло-
дочной станции. Территория у опрят-
ного озера создает положительный 
образ и поднимет имидж Люганузе и 
Ида-Вирумаа.

Спасибо всем авторам и поздравля-
ем победителя!

Волостная управа организует ре-
ализацию объектов инклюзивного 
бюджета, получивших поддержку на 
народном голосовании, в сотрудниче-
стве с тем, кто сделал предложение.

LVL

КОРОТКО
Земельный налог 
В феврале Налогово-таможенный департамент отпра-
вит извещения о земельном налоге за этот год. Уведом-
ления приходят либо в виде SMS-уведомления, либо в 
виде уведомления по электронной почте. Собственник 
земли должен просмотреть свое налоговое уведомление 
на домашней странице Налогово-таможенного депар-
тамента, войдя в систему с помощью своей ID-карты, 
мобильного ID или Smart-ID. Бумажные уведомления 
будут выдаваться только в том случае, если Управлению 
неизвестны телефон или адрес электронной почты нало-
гоплательщика. 

Однако налоговая декларация не показывает долги 
прошлых лет. Вы также можете проверить свою задол-
женность на сайте Налогово-таможенного департамента: 
https://apps.emta.ee/saqu/public/taxdebt?lang=et.

На ваш долг ежедневно начисляются проценты и, та-
ким образом, увеличивается сумма долга. Поэтому обя-
зательно стоит проверить долги, связанные с земельным 
налогом. Если вы не получили извещение о земельном 
налоге, SMS или электронное письмо в феврале, или 
если вам нужна помощь с налоговым извещением, обяза-
тельно свяжитесь с Татьяной Пяяро в волостной управе 
по электронной почте tatjana.paaro@lyganuse  или по те-
лефону +372 332 1341. 

Плательщиком земельного налога является лицо, вла-
деющее землей на 1 января (внесение в крепостную кни-
гу). Пособием домовладельца также пользуется лицо, 
проживающее на принадлежащем ему земельном участ-
ке с 1 января. В густонаселенном районе домовладельцу 
предоставляется скидка в размере 1500 м2, а в малона-
селенном районе – до 2 га земли под застройку и часть 
используемой сельскохозяйственной площади.

LVL

Из программы «Приведение в  
порядок зданий в волости Люганузе»
В 2022 году можно по-прежнему обращаться за под-
держкой, чтобы частично покрыть приемлемые расхо-
ды, поддерживаемые в рамках программы «Здания в 
порядок в волости Люганузе». Финансовая поддержка, 
оказываемая в рамках программы, предназначена для 
частичной компенсации собственникам частных домов 
и квартирных товариществ для затрат на ремонт домов. 

На этот год в бюджете выделено 30 000 евро на под-
держку приемлемых расходов для поддержки частных 
домов и 50 000 евро на поддержку многоквартирных 
домов. Заявки на участие в программе можно было пода-
вать в этом году с 00:00 1 февраля. 

В первые семь секунд поступили заявки от квартир-
ных товариществ на поддержку в пределах предусмо-
тренной бюджетом суммы. Средства были распределены 
между восемью квартирными товариществами. Заяв-
ки от жилищных товариществ на участие в программе 
«Здания в волости Люганузе в порядок» не будут прини-
маться с 07.02.2022, так как все средства, выделенные в 
бюджете, зарезервированы для заявителей. 

Поступившие заявки, на которые не хватило финансо-
вых средств, будут финансироваться за счет освободив-
шихся средств или путем выделения дополнительного 
финансирования в порядке их поступления. У владель-
цев частных домов по-прежнему есть свободные сред-
ства для поддержки соответствующей деятельности.

Вот рекомендация для всех, кто хочет получить под-
держку: перед подачей заявления ознакомьтесь с поста-
новлением волостного собрания Люганузе № 127 от 
17.12.2021 программа волости Люганузе «Приведение 
зданий волости Люганузе в порядок». Текст постановле-
ния на эстонском и русском языках, а также бланки заяв-
лений можно найти на домашней странице самоуправле-
ния по адресу: http://www.lyganuse.ee/ehitised-korda . 

Перед началом работ сообщите об этом консультанту 
по строительству по телефону 332 5842 или 511 4727. 

О строительных работах, в ходе которых изменяются 
архитектурные, или технические данные здания, следу-
ет уведомить волостную управу, представив извещение 
о строительстве и строительный проект в строительном 
регистре по адресу https://livekluster.ehr.ee/ui/ehr. /v1. 

По окончании работ необходимо представить акт об 
использовании выполненных работ. При этом в строи-
тельный регистр внесена юридическая реконструкция 
здания, т.е. изменение данных о здании. 

Энно Саарметс 
Советник по строительству

Приём специалиста  
Cпециалист по обслуживанию клиентов Департамента 
социального страхования Марина Ливак, регулярно 
принимает людей в Кивиылиской поликлинике 
(Keskpuiestee 36, 2-й этаж, кабинет 214) в третий 
вторник каждого месяца с 9:00 до 16:30 (обед с 12.00 
до 12.30). 

Прием консультанта по оказанию услуг 
Консультант Департамента социального страхования 
по вопросам услуг социальной реабилитации и 
специального ухода Пирет Линнас принимает людей 
Кивиылиской поликлинике (Keskpuiestee 36, 2-й этаж, 
кабинет 214) по понедельникам с 8.30 до 16.30 (обед с 
12.00 до 12.30). Предварительная запись по телефону 
+372 51941062.

ДЕПАРТАМЕНТ СОЦИАЛЬНОГО 
СТРАХОВАНИЯ СООБЩАЕТ

Поговорим о бюджете

Сегодня мы все ощущаем теку-
щий энергетический кризис и 
ценовые рекорды. Дорожают 

продукты питания, расходы на пред-
меты жилья и потребительские това-
ры и услуги, а также транспорт. Это 
в значительной степени затраты, кото-
рые невозможно заменить или избе-
жать, но которые влияют на кошелёк 
каждого человека или семьи, и людям 
очень трудно с ними справиться. 

Безусловно, пакеты мер Прави-
тельства республики по смягчению 
роста цен на электроэнергию были 
необходимы, но недостаточны и в 
долгосрочной перспективе не помо-
гут разрешить сложившуюся ситуа-
цию. Энергетический кризис также 
сильно ударил по бизнесу и местным 
органам власти, потому что, если за-
траты вырастут, пострадают все, как 
частные лица, так и бизнес. 

В прошлом году государство выде-
лило местным самоуправлениям ин-
вестиционную поддержку Covid-19 
в размере 30 миллионов евро, из ко-
торых 212 тысяч евро было выделено 
волости Люганузе. На сегодняшний 
день эти деньги исчерпаны, и в те-
кущем финансовом году дополни-
тельных средств от государства или 
структурных фондов Евросоюза не 
ожидается.

Следует признать, что бюджет во-
лости на 2022 год, подготовка которо-
го началась еще в сентябре прошлого 
года, вызывает серьезную озабочен-
ность. Известно, что большую часть 
основного дохода волости Люгану-
зе составляет подоходный налог с 
физических лиц (68%), за которым 
следуют фонд выравнивания  от госу-
дарства (15%) и плата за право на до-
бычу полезных ископаемых (5%). По 
состоянию на 31.12.2021 остаток кре-
дитов волости Люганузе составляет 

5 101 659 евро. Планируемая чистая 
долговая нагрузка в бюджете на 2022 
год составляет 50,43%. В дополнение 
к и без того плохому финансовому по-
ложению волости добавился ряд дру-
гих финансовых всплесков, которые 
еще больше осложняют нынешнее 
положение волости. 

Одной из статей расходов, кото-
рая не была учтена в такой степени, 
безусловно, является статья на  со-
держание дорог в зимнее время из-за 
исключительных погодных условий. 
Стоимость уборки снега волости в ян-
варе составила около 100 тысяч евро, 
т.е. половина средств, запланирован-
ных на весь год. Учитывая, что на 
зимнее содержание дорог в течение 
года запланировано 200 тысяч евро, 
понятно, что, если такое же количе-
ство снега продолжится, у волости 
больше не будет денег на уборку сне-
га к концу года. Но дороги же не мо-
гут остаться не убранными… Люди 
должны иметь возможность передви-
гаться как пешком, так и на машине. 
Кроме того, необходимо обеспечить, 
чтобы машины скорой помощи или 
пожарные бригады при необходимо-
сти добирались до нуждающихся. 

На финансовое положение во-
лости, конечно же, сильно повлиял 
энергетический кризис. В бюджете 
запланировано 60 тысяч евро на обе-
спечение уличного освещения на тер-
ритории волости. Учитывая, что цены 
на электроэнергию уже значительно 
выросли с конца прошлого года, сто-
имость электроэнергии для уличного 
освещения в волости составляла 28 
тысяч евро в декабре и 21 тысячу евро 
в январе, но счетов за сетевые плате-
жи пока нет. Однако впереди еще 11 
месяцев. 

Затраты на электроэнергию и ото-
пление в учреждениях, находящихся 
в ведении волости, резко выросли. 
Если раньше среднемесячное потре-
бление электроэнергии учреждения-
ми составляло около 30 тысяч евро, 
то в декабре ежемесячное потребле-
ние электроэнергии составило более 

90 тысяч евро. Вместе с руководите-
лями учреждений, находящихся в ве-
дении волости, мы попытались найти 
способы сэкономить в этой сложной 
ситуации. 

Кроме того, в волости рекон-
струировали уличное освещение, 
чтобы сэкономить. Освещение на 
дорогах с ограниченным движени-
ем транспорта Кивиыли-Майдла, 
Варинурме-Сонда, Сонда-Ульясте, 
Майдла-Савала и Сонда Кыртс-авто-
бусная остановка Сонда выключается 
в 01.00-06.00, в период освещения, 
прожекторы включены через два.  Ос-
вещение выключено от перекрестка 
Айду-Лохкусе до заводов Репо, где 
меньше людей. Освещение тропы 
здоровья Кивиыли отключено с 22:00, 
в других местах освещение по воз-
можности уменьшено. 

Мы постарались, чтобы сокраще-
ние освещения не причиняло чрез-
мерных неудобств населению, но 
приносим свои извинения, если они 
всё же возникли. Также мы планиру-
ем заменить около 300 прожекторов 
старого типа на более экономичные 
светодиодные прожектора, потре-
бляющие примерно в 4 раза меньше 
электроэнергии в год.

Финансовое положение волости 
осложняется и ситуацией, сложив-
шейся после административной ре-
формы, когда за самоуправлением 
было оставлено содержание значи-
тельного числа учреждений. У нас 5 
школ, 5 детских садов, 2 школы по 
интересам, 5 зданий народных домов 
и домов культуры, 8 молодежных цен-
тров, /комнат молодежи и целый ряд 
библиотек и филиалов. Сектор обра-
зования сталкивается с серьезными 
проблемами. Почти половина расхо-
дов основной деятельности волости 
тратится на образование. 

Помимо увеличения затрат на элек-
троэнергию, необходимо гарантиро-
вать учителям заработную плату хотя 
бы на минимальном уровне, уста-
новленном государством. С момента 
присоединения средства, выделяемые 

государством на заработную плату 
учителей, не поступали, и волости 
пришлось покрывать дефицит за счет 
собственных средств. В этом году на 
зарплату учителям придется где-то 
изыскать еще 228 тысяч евро. Бюд-
жет настолько плох, что учреждения в 
настоящее время не могут позволить 
себе инвестиции, инвентарь или за-
траты на ремонт. 1.01.2022 заработная 
плата воспитателей детских садов со 
степенью магистра приравнена к ми-
нимальной заработной плате школь-
ных учителей, которая составляет 
1412 евро, заработная плата других 
воспитателей детских садов состав-
ляет 90% от этой ставки. Также необ-
ходимо будет увеличить заработную 
плату помощников воспитателей 
детских садов, которая в настоящее 
время составляет всего 672 евро. К 
сожалению, в этом году мы можем 
увеличить ее только на 2,1%, как это 
запланировано в бюджетной страте-
гии.

Что касается социальной сферы, 
то в январе на обслуживание домов 
престарелых было потрачено более 
24 тысяч евро, то есть из запланиро-
ванной в бюджете суммы (266 тысяч 
евро) не хватает почти 25 тысяч евро. 
Поскольку количество людей, нужда-
ющихся в услугах домов престаре-
лых, вероятно, увеличится, дефицит 
будет увеличиваться в течение года.

Всего прогнозируемый дефицит 
бюджета составляет более 500 тысяч 
евро. Экономия эксплуатационных 
расходов всех направлений и плано-
вая реорганизация школьной сети 
неизбежны в сегодняшней ситуации. 
Образование, несомненно, являет-
ся одной из самых важных услуг, в 
которые вносит свой вклад местное 
самоуправление, но мы должны не-
сти ответственность за благополучие 
всей волости, а также за функциони-
рование и устойчивость всех других 
сфер. Однако если все сферы борют-
ся и, несмотря на большие затраты, 
сфера образования процветает, то так 
продолжаться не может!

Требования к адресным знакам в волости Люганузе 
Постановление Правления волости 
Люганузе «Требования к адресным 
знакам волости Люганузе» вступило 
в силу 11.09.2021. Требования к адрес-
ным знакам устанавливают техниче-
ские, дизайнерские, языковые и мон-
тажные требования, а также порядок 
надзора к адресным знакам, которые 
должны быть установлены на улицах, 
зданиях и других объектах с названи-
ями места волости Люганузе. Цель 
постановления - обеспечить однознач-
ное распознавание знаков с единым 
дизайном, способом установки и дру-
гими требованиями, а также облегчить 
нахождение адреса и объекта. Поста-
новление распространяется на уста-
новку новых адресных знаков и заме-
ну существующих адресных знаков. 
При необходимости существующие 
адресные таблички будут заменены.

Волостная управа Люганузе обе-
спечивает установку дорожных знаков 
в начале, в конце и на перекрестках 
улицы; установка адресного знака на 
здании независимо от его принадлеж-
ности, если номер адреса изменен в 
общественных интересах. 

Собственник или владелец здания 
обязан обеспечить установку и на-
личие адресного знака на принадле-
жащем ему или находящемся в его 
владении здании; установка дополни-
тельной номерной таблички на заборе 
участка, если на территории, окру-
женной забором, находятся несколько 
строений, которым присвоены уни-
кальные адреса, или если установлен-
ный на здании адресный знак не виден 
с дороги общего пользования; замена 
существующего адресного знака, если 
адресный знак не соответствует требо-
ваниям постановления. 

Квартирное товарищество прирав-
нивается к собственнику дома.

Общие требования  
к обозначению адреса
 Обозначение адреса должно соответ-
ствовать требованиям постановления и 

использоваться официальное название 
улицы или другого места, внесенное 
в регистр географических названий. 
Адресный знак должен быть виден с 
дороги общего пользования, в том чис-
ле ночью. Если уличное освещение не-
достаточно освещает адресный знак, 
необходимо использовать точечное 
освещение. Адресная табличка специ-
ального дизайна может подсвечивать-
ся и изнутри, если установка таблички 
разрешена строительным проектом 
или одобрена волостной управой. При 
заказе адресной вывески необходимо 
предоставить фирме-производителю 
или лицу требуемые размеры вывески 
и решение, соответствующее распо-
ложению здания. На указателе адреса 
и указателе улицы должно использо-
ваться только официальное название 
места на эстонском языке, написанное 
эстонско-латинскими буквами. Знак 
должен быть изготовлен из ПВХ или 
алюминиевого листа толщиной 5 мм. 
При покрытии знака используйте на-
клейку серии 3M или светоотражаю-
щую пленку (отражающую наклейку). 
Крепление должно быть атмосферо-

стойким и коррозионностойким, кре-
пление не должно закрывать линию 
рамы по краям знака. Требования к 
дизайну адресного символа можно 
найти на веб-сайте волости Люганузе 
https://www.lyganuse.ee/eeskirjad-ja-
korrad3 или https://www.riigiteataja.ee/
akt/408092021045?leiaKehtiv

Цветовое решение адресных знаков 
на всей территории волости имеет бе-
лые буквы и белую окантовку на тем-
но-коричневом фоне, номерной знак 
на белом фоне, коричневую рамку и 
коричневый номер. В случае отдельно-
го номерного знака коричневая окан-
товка и коричневый номер на белом 
фоне (пример на картинке). 

С постановлением мож-
но ознакомиться https://www.
lyganuse.ee/eeskirjad-ja-korrad3 
или https://www.riigiteataja.ee/
akt/408092021045?leiaKehtiv

Отсутствующие адресные знаки 
должны быть установлены не позднее 
1 мая 2022 года.

Вийвиан Пялль
Специалист по связям  

с общественностью

Марья – Лийза Вейзер
Старейшина

https://apps.emta.ee/saqu/public/taxdebt?lang=et
http://www.lyganuse.ee/ehitised-korda
https://livekluster.ehr.ee/ui/ehr
https://www.riigiteataja.ee/akt/408092021045?leiaKehtiv
https://www.riigiteataja.ee/akt/408092021045?leiaKehtiv
https://www.lyganuse.ee/eeskirjad-ja-korrad3
https://www.lyganuse.ee/eeskirjad-ja-korrad3
https://www.riigiteataja.ee/akt/408092021045?leiaKehtiv
https://www.riigiteataja.ee/akt/408092021045?leiaKehtiv
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Изменяющие мир в сфере  
социального предпринимательства
В Мыедаку этим летом прошел ув-

лекательный молодежный лагерь. 
В рамках проекта Совета по со-

трудничеству Вирумаа «Хорошие при-
меры из Венгрии и Эстонии» органи-
зация Changemakers проводит лагерь, 
который помогает расти новым людям, 
меняющим мир. Что именно это озна-
чает, мы поговорили с организатором 
лагеря Герри Аламетс из нашего реги-
она и узнали еще что-то и о ней самой. 

«Молодежь является самым боль-
шим ресурсом в нашем регионе, наряду 
с природными ценностями, и это также 
причина, по которой я так долго работаю 
в Совете сотрудничества Вирумаа. Но я 
не помню, когда осознанно начала рабо-
тать с молодежью, это было очень давно. 
Но об этом нельзя писать, а то получится 
история бабушки», — со смехом начинает 
историю о лагере Герри. По словам Герри, 
летний лагерь предоставил молодым лю-
дям прежде всего три дня мастер-классов, 
веселья и приятного отдыха — викторин, 
занятий йогой, творческой терапии, лек-
ций, вечеров за беседами, мозговых штур-
мов, мастер-классов по развитию услуг 
и освоению основ создания прототипов. 
Командная работа и творческие игры – 
именно те методы, с помощью которых 
сегодня больше всего любят учиться мо-
лодые люди, которым предстоит изменить 
наш мир в будущем.

Любой, кто встречался с Герри знает, 
что, когда она говорит о молодежи своего 
родного края, она так горит внутренне, что 
иногда видит опасность того, что её рыжие 
волосы вспыхнут пламенем, но только 
потому, что, несмотря на долгую карьеру 
молодежного работника, она не выглядит 
такой старой, что сможет поделиться му-
дростью прошлой жизни.  На вопрос, что 
Герри делает в данный момент, она отве-
чает эмоционально и с широко раскрыты-
ми глазами: «Ммм, ох, ахх… Святой Петр.

Ты же сама знаешь, что это ещё за во-
прос. Я думала, что ты хочешь знать что-
то интригующее». Хорошо, тогда интри-
гуем. Работа из материала заказчика. 

Начнем с того, что сфера, которая инте-
ресует Герри, оказывается тоже актуальна 
для молодежи: «Я могу смело сказать, что 
одним из направлений, которые я вижу в 
развитии нашего региона, является вовле-
чение молодежи в местное самоуправле-
ние и право голоса в своих собственных 
решениях сообщества. И я не имею в виду 
привлечение двух или трех молодых лю-
дей. Молодежный совет, который играет 
эту роль в некоторых волостях, являет-
ся представительной организацией для 

молодежи. Загвоздка, однако, в том, что 
молодые люди, которые должны быть 
представлены, должны быть найдены, 
подобраны и поощрены. Я вижу, что это 
вопрос инициативы и преемственности 
местных властей. Молодые люди стано-
вятся голосующими в возрасте 16 лет. Я 
думаю, что если у них есть возможность 
выбирать, они должны иметь право голоса 
в решениях позже».

Однако, чтобы смягчить некоторую 
критику, Герри находит много того, что 
можно похвалить в регионе, и чего не сле-
дует принимать как должное. Например, 
у нас есть предприниматели, которые на-
шли приятные точки соприкосновения с 
молодежью и возможность быть вместе 
– Kiviõli Seikluskeskus, который нашел 
возможность предлагать работу молодежи 
круглый год. Концертный дом в Йыхви 
тоже может быть примером, хотя и вне 
зоны действия Совета сотрудничества Ви-
румаа, но как пример он доказывает, что 
при желании можно увеличить сплочен-
ность молодых людей с родиной и обще-
ством в ранний возраст. 

«И я, конечно, искренне рада, что  в сфе-
ре нашего образования долгое время рабо-
тала в Первой средней школе Кивиыли 
Хейди Уусталу, сохраняя школу в картине 
эстонского образовательного ландшафта с 
бережно выбранной своей командой с по-
мощью лучших возможностей и средств. 
И я очень рада, что следующий человек с 
большим сердцем и мотивацией продол-
жает эту работу».

Герри по-прежнему с оптимизмом 
смотрит на возможности развития регио-
на. Она видит большой потенциал в воз-
можном развитии Айду, хвалит местных 
предпринимателей, деятельность которых 
является разнообразными и хорошими 
начинаниями, и рада видеть, что все боль-
ше и больше молодых семей начинают 
возвращаться домой. «Я очень доволь-
на тем, что родилась, выросла, осталась 
жить и работать, в Ида-Вирумаа. Это для 
меня большая ценность.» Говоря о своих 
больших профессиональных достижени-
ях, Герри довольно скромна, но он очень 
благодарна судьбе за то, что свела её с хо-
рошими людьми для работы. Как до, так 
и во время работы в системе местного 
самоуправления. «Я очень ценю лидеров, 
под руководством которых мне довелось 
работать. Я многому у них научилась. Са-
мым ярким опытом со времён работы в 
Совете сотрудничества Вирумаа является 
годичный молодежный медиакружок, в 
ходе которого, помимо Герри, училась и 
молодежь. Или наоборот. Молодые люди 

изучали видеоискусство в мастерских под 
руководством профессионалов – сценар-
ное мастерство, кинематография, монтаж 
– Совет сотрудничества Вирумаа получил 
видеоролики, знакомящие с регионом 
всех времен года, и Герри узнала, что та-
кая деятельность, когда обучаясь, произ-
водишь что-то практичное с молодежью, 
это действительно здорово. Аппетит был 
хорошо удовлетворён и остались доволь-
ны как сами молодые люди, так и руково-
дители проекта. 

Как член правления инициативной 
группы Leader Герри довольна тем, что 
Вирумааский совет сотрудничества растет 
в лучшем смысле и во всех возможных 
аспектах - с точки зрения количества чле-
нов, сознательной организации и ее воз-
можностей, а также как практически, так и 
визуально по всему региону. Герри отдает 
должное нашему нынешнему генерально-
му директору, потому что плотин никогда 
не бывает слишком много. По его мне-
нию, Вирумааский совет сотрудничества 
является открытой организацией. «Мы 
видимы как физически, так и виртуально, 
что важно для перспективы развития ре-
гиона», — заключает Герри.

В заключении спросила, если бы Герри 
не занималась молодежью, то чем: «Ну, я 
была бы в социальной сфере. Пожилые 
наверное. Это все еще моя более слабая 
целевая группа.» И кто еще не знал, Гер-
ри любит готовить вне работы (и что там 
скрывать, даже с молодежью на работе). 
Булочки с корицей и хлеб. Мы отведали - 
чудесные. 

Итак, молодые люди - следите за ин-
формацией по региону и обязательно 
принимайте участие. Может быть, удастся 
поговорить с Герри с глазу на глаз и взять 
с собой несколько хитрых приемов вдоба-
вок к своим практическим знаниям в обла-
сти предпринимательства — она, кажется, 
ими делится. Насколько это интересно, ре-
шать каждому читателю. До следующих 
историй.

MTÜ Maidla Noored (и молодёжный центр 
Майдла)
Facebook: NGO Maidla Noored
Проект совета сотрудничества Вирумаа: 
Хорошие примеры из Венгрии и Эстонии

Кейт Липп
Virumaa 
Koostöökogu

В Кивиыли и Кохтла-Ярве 
начаты работы по улучшению 
условий труда спасателей и 
полицейских. Весной следу-
ющего года в обоих городах 
будет открыто новое общее 
здание. В Кивиыли работы 
начались в середине января. 

Руководитель спасательного отряда 
Кивиыли Андрес Тарту, объяснил необ-
ходимость строительства нового здания: 
«Здание спасательного отряда Кивиыли 
построено в 1960 году, но на сегодняшний 
день уже амортизировано и нуждается в 
большом вложении денежных средств для 
того, чтобы стать современным зданием, 
которое отвечало бы нашим нуждам с 
точки зрения бытовых условий, хранения 

техники и оборудования, а также для луч-
шей подготовки и проведения учений.» 
Руководитель команды также добавил, 
что в нынешнем здании нет вентиляции, 
а ремонт старого дома будет дороже, чем 
построить новый. Новое общее здание 
Кивиыли будет современным, многофунк-
циональным и энергоэффективным, с хо-
рошими условиями для отдыха и быта, 
с возможностью поддерживать в форме 

физическое и психическое здоровье спа-
сателей. Возможности для проведения 
профилактических мероприятий также 
улучшатся в волости Люганузе: «Мы бу-
дем среди жителей волости и будем види-
мыми», — сказал Тарту.

Новые дома также обеспечивают луч-
шую надежность, так как оснащены гене-
раторами, позволяющими работать непре-
рывно, например, в случае отключения 

В следующем году в Кивиыли  
откроется совместное здание  
спасателей и полицейских

электроэнергии, в здании есть электриче-
ство и горят лампы, а в гаражах необходи-
мая техника, а в помещениях обслужива-
ния необходимая техника работает. 

Начальник спасательного района 
Ида-Вирумаа Тармо Антон подчеркнул, 
что это обычное здание, где в будущем на-
селению будет проще заниматься делами в 
одном месте, такими как прием констебля, 
операции по надзору за безопасностью и т. 
д. «Расположение нового здания улучшит 
и ускорит выезд спасателей в направлении 
Раквере, Майдла и Йыхви», — сказал Ан-
тон. 

Старший специалист Бюро коммуника-
ций Департамента полиции и пограничной 
охраны Лийс Кригул, отметила, что по-
строенные общие здания улучшат условия 
как для сотрудников полиции, так и для 
клиентов. 

«В настоящее время здания полиции в 
Кохтла-Ярве и Кивиыли пригодны для ис-
пользования, но они уже не соответствуют 
сегодняшним стандартам и требованиям к 
рабочей среде», — сказал Кригул.

Для отделения полиции в новых зда-
ниях также запланирована бесконтактная 
служебная комната, где можно подать 
необходимые заявления и провести все 
необходимые операции без помощи обслу-
живающего персонала. Там клиент может 
удобно сфотографироваться, сдать отпе-
чатки пальцев и образец подписи и про-
должить оформление документа в режиме 
самообслуживания.

 В общей сложности совместные здания 
полиции и спасателей Кохтла-Ярве и Ки-
виыли обойдется почти в 12 миллионов 
евро. Дом в Кивиыли будет готов в марте 
2023 года, а дом в Кохтла-Ярве – через ме-
сяц. 

В Ида-Вирумаа полицейские и спасате-
ли работают в одном здании в Нарве, Сил-
ламяэ, Йыхви и в Ийзаку. 

Päästeamet

Государственные меры для 
снижения цены на электроэнергию

К сожалению, этой зимой в эстонских домах обычной ситуацией стали высо-
кие цены на энергию. Чтобы компенсировать это, государство предлагает 
ряд мер по смягчению роста цен на электричество. Субсидии на электро-

энергию облегчат жизнь семьям со сред-
ним уровнем дохода. 

Компенсация счетов за электричество, 
газ и отопление для домохозяйств со сред-
ним уровнем дохода

Период компенсации: с сентября 2021 г. 
по март 2022 г. (включительно). 

Семьи со средним доходом получают 
компенсацию в размере 80% от повыше-
ния цены на конкретный вид энергии на 
основании счетов за электроэнергию, газ и 
отопление. Пособие выплачивается лицам 
и семьям, чей чистый доход ниже среднего, 
что составляет 1126 евро в месяц на перво-
го члена семьи. 

Домохозяйство имеет право на получе-
ние компенсации, если чистый доход ниже медианного уровня. Он рассчитывается из 
расчета 1126 евро в месяц на человека в семье плюс 563 евро на каждого дополнитель-
ного члена домохозяйства в возрасте 14 лет и старше (коэффициент 0,5) и 337,8 евро на 
ребенка до 14 лет (коэффициент 0,3). 

Заявки на получение пособия обрабатываются органами местного самоуправления.

Предельная стоимость счетов за электроэнергию и газ для быто-
вых потребителей

Период компенсации: январь-март 2022 года (включительно). 
Для счетов за электроэнергию и газ установлен ценовой предел, оставшаяся часть 

которого автоматически компенсируется государством частным потребителям: 
• Предел цен на электроэнергию для бытовых потребителей составляет 12 центов/

кВтч при потреблении электроэнергии до 650 кВт/ч в месяц. Это означает, что если 
цена электроэнергии на бирже или в пакете с фиксированной ценой превышает 12 цен-
тов/кВт/ч, государство оплачивает эту часть счета за электроэнергию. 

• Лимит цены на газ для бытовых потребителей составляет 65 €/МВтч при потребле-
нии газа до 2,75 МВтч в месяц. Государство компенсирует часть превышения ценового 
предела. 

Частному потребителю ничего не нужно делать, чтобы самому получить компенса-
цию, продавец энергии получает счет, из которого заранее вычтена часть, превышаю-
щая лимит цены.

Возмещение платы за электроэнергию 
Период компенсации: с октября 2021 г. по март 2022 г. (включительно).
Всем потребителям электроэнергии возмещается 50% платы за электроэнергию, 

которая автоматически отражается в счетах за электроэнергию как более низкая стои-
мость сетевой услуги. С января 2022 года по март 2022 года учреждениям и компаниям 
будет возмещено 100% платы за электроэнергию.

 Компенсация платы за газ 
Период компенсации: с декабря 2021 г. по март 2022 г. (включительно). 
Всем потребителям компенсируется 100% плата за услуги газовой сети. Потребите-

лям ничего для этого делать не надо — счет за сеть не отражается в счетах за газ, его 
оплачивает государство.

LVL

СТОИТ ЗНАТЬ
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С 6 февраля 2022 года Ragn-Sells 
запустит услугу по вывозу био-
отходов в муниципалитете Лю-

ганузе. Сбор биоотходов обязателен:
От 16-квартирных и более  жилых до-

мов, от предприятий, предлагающих  раз-
мещение, торговых точек и предприятий 
общественного питания, где образуется 
более 20 кг биоотходов в неделю.

Начать сбор легко – выберите биокон-
тейнер подходящего размера и сообщите 
в службу поддержки: info@ragnsells.ee. 
Контейнер будет доставлен вам бесплат-
но. Периодичность опорожнения контей-
нера для биоотходов составляет 14 дней.

Ответы на часто  
задаваемые вопросы

Ежегодно в Эстонии образуется 120-
130 тонн биоотходов, из которых толь-
ко 30% отправляются на переработку, а 
остальные 70% отправляются на свалку 
или сжигаются. Сортировка биоотходов 
– важное экологически дружелюбное ме-
роприятие, позволяющее восстановить 
круговорот веществ в природе. Однако 
это также вызывает некоторые вопросы.

Что можно утилизировать в кон-
тейнере для биоотходов?

Фрукты и овощи и остатки их кожу-
ры, хлебобулочные изделия (хлеб, булку 
и др.), мясные и рыбные отходы, отходы 
кофе и чая с бумажным фильтром, загряз-
ненный картон и бумагу, коробки от яиц, 
хозяйственную бумагу и бумажные сал-
фетки, комнатные растения (в т.ч. и сре-
занные цветы).

Что нельзя выбрасывать в кон-
тейнер для биоотходов?

Жидкости (молочные продукты, супы, 
растительное масло и т. д.), мешки для 
пылесосов, ламинированную бумагу и 
бумагу с целлофановой поверхностью, 
одноразовую пищевую тару и упаковку 
(в том числе биоразлагаемую), текстиль 
и кожу, окурки, металлическую, пласти-
ковую и стеклянную упаковку, опасные 
отходы.

Компостируется ли  
биоразлагаемая упаковка?

Если биоразлагаемая упаковка 
в домашнем компостере, включая 
коробки от яиц, со временем 
разлагается, ее обычно отсеивают в про-
мышленном процессе. Почему?

Стандарты предусматривают 
определенное время компостирования 
таких органических продуктов, 
например, 90 или 180 дней. Однако 
в промышленных условиях компост 
готов через 30 дней, а значит, эти 
продукты не разлагаются. Тем не 
менее, технологии промышленного 
компостирования биоразлагаемой 
упаковки уже существуют, но они все 
еще редкость.

Имеет ли вообще смысл упаковка 
на биологической основе?

Органическая упаковка в основном 
основана на сахарном тростнике или 
кукурузе. Это имеет то преимущество, 
что при разложении не образуется 
микропластик. Только за последние 

50 лет в океаны попало около 165 
миллионов тонн пластика. Распад этого 
пластика займет 500-1000 лет, вопрос: 
выдержит ли его экосистема океана?

В конце концов, однако, вопрос 
заключается не в том, предпочтительна 
ли упаковка на биологической основе, 
а в том, что людям нужно использовать 
значительно больше многоразовой 
упаковки.

Идет ли биоразлагаемая упаковка 
в бытовые отходы  или в биоотхо-
ды?

Мы рекомендуем утилизировать ее 
вместе с бытовыми отходами, где ее 
отправляют на сжигание.

Как лучше всего утилизировать 
биоотходы в контейнере — в 
обычном мешке для мусора, в био-
разлагаемом мешке или вообще 
без мешка?

Лучшее, что вы можете сделать, 
это поместить их в биоконтейнер, 
а полиэтиленовый пакет выбросить 
в бытовые отходы. Также можно 
использовать биоразлагаемые или 
бумажные пакеты. При покупке 
биоразлагаемых пакетов убедитесь, 
что они на 100% состоят из растений. 
Конечно, мусор нельзя складывать в 
контейнер в обычный целлофановый 
пакет (потому что он не распадается) 
или в непрозрачный/черный пакет (есть 
подозрение, что это коммунальные 
отходы и их не увезут). Подробнее о 
том, чем биомешки отличаются друг от 

друга и какой выбрать, читайте здесь.

Что произойдет, если внутри био-
отходов окажется полиэтиленовый 
пакет?

В основном пластиковые пакеты 
извлекаются позже в производственном 
процессе и в основном отсеиваются. 
Однако проблема с пластиковыми 
пакетами заключается в том, что 
механическая обработка может 
привести к получению кусочков 
микропластика, которые невозможно 
извлечь из компостной почвы. 
Например, если биоотходы образуются 
в почве и в ней образуются кусочки 
микропластика, то, к сожалению, они 
могут попасть в почву (читай: природу) 
и оттуда в пищевую цепочку. Поэтому 
лучше всего биоотходы ссыпать 
россыпью в биоконтейнер (если 
внутри его мешок) или использовать 
биоразлагаемые мешки, которые 
полностью компостируются и не 
оставляют вредных остатков в природе.

Что означает на биологической 
основе, биоразлагаемый и компо-
стируемый?

На биологической основе - относится 
к материалу, полученному из 
растительного сырья. В основном это 
кукуруза и сахарный тростник. Однако 
не все продукты на биологической 
основе являются автоматически 
биоразлагаемыми, поскольку их часто 
смешивают с другими материалами.

Биоразлагаемый – это очень 

широкое понятие, ведь рано или 
поздно все материалы разлагаются. 
В последние годы этот термин все 
чаще используется в маркетинге для 
обозначения своего рода экологически 
чистого продукта, но, к сожалению, это 
часто вводит в заблуждение. Однако 
при смешивании растительного сырья 
с пластмассами последние остаются в 
природе и могут со временем попасть в 
пищевую цепочку. Таким образом, для 
биоразлагаемого продукта важно знать, 
в какой среде происходит разложение, 
сколько времени оно занимает и что от 
него остается.

Компостируемый – не должен 
содержать химических добавок, 
которые при разложении 
выбрасываются в окружающую среду.

Компостируемые продукты 
полностью биоразлагаемы и имеют 
соответствующую маркировку.

Что делают с биоотходами после 
опорожнения контейнера?

Биоотходы — это очень хороший вид 
продукта, пригодный для вторичной 
переработки, из которого можно делать 
очень разные вещи. Например, из них 
можно производить биогаз, который, 
в свою очередь, можно использовать 
в качестве моторного топлива. 
Самый распространенный вариант — 
превратить его в компост, который, в 
свою очередь, можно переработать.

Источник: Ragn-Sells

Начать сбор 
биоотходов 
легко

Предотвратим распространение вируса 
Чтобы предотвратить распространение вируса и 
заболеваний и защитить жизнь и здоровье людей, 
а также обеспечить функционирование общества 
необходимо соблюдать установленные ограниче-
ния и руководства к поведению. Правительство 
Республики в сотрудничестве с Научным советом 
еженедельно оценивает риск заражения в стране и 
устанавливает или смягчает меры в зависимости 
от уровня риска. Общие ограничения распростра-
няются на всех людей, учреждения и предприятия, 
чтобы остановить распространение и заражение 
коронавирусом.

Будь осторожен!
В Эстонии распространяется штамм корона-

вируса омикрон. Новый штамм распространяет-
ся быстро, поэтому важно защитить себя. Чтобы 
предотвратить распространение вируса, избегайте 
встреч, которые не являются необходимыми, со-
кращайте контакты и пользуйтесь возможностью 
удаленной работы. Перед визитом убедитесь, что 
вы не подвержены риску заражения: пройдите бы-
стрый тест или обратитесь к семейному врачу, если 
у вас есть какие-либо симптомы. Обязательно но-
сите маску, чтобы защитить себя и других, и будьте 
готовы предоставить сотруднику COVID справку 
при посещении ресторана, кинотеатра, театра или 

другого объекта.

Если заболели, то всегда оставайтесь 
дома

Если член вашей семьи заболел, оставайтесь 
дома даже если вы вакцинированы, так как приви-
тые люди обычно заражаются от членов семьи и 
могут передавать болезнь дальше.

Лучшую защиту даёт вакцинация
Вакцинируйте себя или продлите свою защиту 

от тяжелой формы болезни коронавирусом с по-
мощью бустерной дозы. Бустерная доза COVID-19 
— это третья защитная инъекция, которая во много 
раз снижает вероятность заболевания и потреб-
ность в стационарном лечении. Бустерные дозы 
необходимы для всех людей, достигших совершен-
нолетия. Если вы хотите поговорить со специали-
стом перед вакцинацией, позвоните в справочную 
службу врачей общей практики по номеру 1220 или 
поговорите со своим семейный врачом. Информа-
цию о пунктах вакцинации можно получить по 
телефону 1247 или на сайте vaktsineeri.ee. Вакци-
нация – лучший способ защитить себя от тяжёлой 
формы заболевания.

Вакцинируйся бустерной  
дозой при первой возможности

Декабрьское мониторинговое исследование Тар-
туского университета показало, что у тех, кто вак-
цинирован бустерной дозой, риск заражения почти 
в десять раз ниже, чем у непривитых людей, и поч-
ти в пять раз меньше, чем у тех, кто вакцинирован 
двумя дозами. Согласно недавним исследованиям, 
бустерная доза обеспечивает наилучшую защиту от 
штамма омикрон.

Защити ребёнка от коронавируса!
Эстонская государственная экспертная комиссия 

по иммунопрофилактике рекомендует вакциниро-
вать детей в возрасте от 5 до 11 лет, чтобы снизить 
риск заболевания COVID-19, серьезных заболева-
ний и осложнений, а также остановить распростра-
нение вируса. Попросите свою семью или специ-
алиста получить дополнительную информацию о 
вакцинах с низкими дозами для детей. В Эстонии 
вакцинировано уже более 2000 детей. Дополни-
тельную информацию о коронавирусе и связан-
ных с ним решениях и изменениях в образе жизни 
можно получить по телефону кризисных ситуаций 
1247. Из—за границы звоните по номеру +372 600 
1247.

 Источник: https://kriis.ee/ 

http://vaktsineeri.ee
https://kriis.ee/
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Декларация доходов за 2021 год 

В этом году декларацию о подо-
ходном налоге можно подать 
в Налогово-таможенный де-

партамент с 15 февраля по 2 мая. 
По оценке департамента, важно 
напомнить людям, что необходи-
мо декларировать как зарубежные 
доходы, так и доходы от операций 
с криптографическими активами. 

С этого года доступ к электрон-
ной услуге департамента через 
банковскую ссылку невозможен, 
требуется ID-карта, Smart-ID или 
Mobile-ID. 

При заполнении декларации о 
доходах через интернет-банк необ-
ходимо пройти повторную аутен-
тификацию. 

Декларация о подоходном нало-
ге должна быть подана предпри-
нимателями от физического лица 
(в дополнение к основной форме 
(Форма А), декларация также 
должна быть подана о предприни-
мательских доходах по форме Е); 
лицами, получившими доход (в т.ч. 
дивиденды) из-за рубежа. 

Должны быть задекларирова-
ны как налогооблагаемые, так и 
необлагаемые налогом доходы от 
заработной платы и дивидендов в 
Эстонии, а также доходы, которые 
не облагаются налогом в Эстонии 

на основании международного 
договора. Это также относится к 
пенсионерам из соседних стран, 
которые постоянно проживают 
в Эстонии и стали резидентами 
Эстонии; лица, владевшие ак-
циями, голосами или правом на 
прибыль юридического лица на 
низконалоговой территории в те-
чение налогового периода (фор-
ма ММ или приложение к форме 
ММ должны быть представлены 
в дополнение к форме основной 
декларации, независимо от того, 
юридическое лицо получило доход 
или нет); лица, у которых убыток, 
полученный от отчуждения цен-
ных бумаг, превышает доход, по-
лученный от отчуждения ценных 
бумаг в течение налогового пери-
ода, и желающие вычесть сумму 
убытка, превышающего доход, от 
дохода, полученного от отчужде-
ния ценных бумаг в последующие 
годы; лица, которые в течение пе-
риода выплат исходя из статьи  § 
172 Закона о подоходном налоге 
вносили взносы на указанный ин-
вестиционный счет или снимали 
его со счета; лица, желающие за-
декларировать дополнительный 
необлагаемый налогом доход су-
пруга (до 2160 евро).

Если лицо не обязано деклари-
ровать доход, но желает вернуть 
часть своих расходов (оплата за 
обучение, выплата процентов по 
жилищному кредиту и т. д.), необ-
ходимо предоставить декларацию 
о подоходном налоге.

 Декларацию о подоходном на-
логе не должны подавать физиче-
ские лица-резиденты, чьи доходы 
не облагаются дополнительным 
подоходным налогом (за исключе-
нием особых случаев) и чей общий 
доход не превышает необлагаемый 
налогом доход в размере 6000 евро. 

Декларация по налогу на при-
быль предварительно заполняется 
на основании данных, известных 
МТА, которые необходимо прове-
рить и при необходимости испра-
вить. Третий год подряд возвра-
щаемый подоходный налог также 
можно направить на благотвори-
тельность. 

Дополнительная информация:
h t t p s : / / w w w . e m t a . e e /

eraklient/maksud-ja-tasumine/
tulu-deklareerimine/2021-tulu-
deklareerimine

Источник: Налогово-таможен-
ный департамент

Наличие почтового ящика важно 
Недавно Министерство вну-
тренних дел проинформировало 
волостную управу о том, что у 
некоторых жителей волости нет 
почтовых ящиков. Министер-
ство внутренних дел организует 
отправку карточек избирателя 
избирателям на различных выбо-
рах. На выборах в советы мест-
ного самоуправления 2021 года 
30 человек, зарегистрированных 
по месту жительства в волости 

Люганузе, не получили карточки 
избирателя. По словам оператора 
почтовой связи, основной причи-
ной того, что карточка избирателя 
не дошла до избирателя, было от-
сутствие почтового ящика. 

Помимо карточек избирателя, 
по почте пересылается и другая 
необходимая информация, кото-
рая также не поступает при отсут-
ствии почтового ящика. 

Правление волости Люганузе 

просит граждан проверить со-
стояние и расположение своих 
почтовых ящиков на территории 
своих домов, а у кого почтовый 
ящик отсутствует, по возможно-
сти установить его, чтобы отправ-
ленная информация могла быть 
до вас доставлена. 

Волостное Правление

СООБЩЕНИЕ
Публичное обсуждение 
разработанных планов 
самоуправления по 
выбору места распо-
ложения и стратегиче-
ской оценке влияния 
на окружающую среду 
свалки промышленных 
отходов Viru Keemia 
Grupp AS в волости 
Люганузе
 В среду, 23.02.2022, в 12.00 в На-

родном доме Майдла (Maidla tee 56, 
деревня Савала, волость Люганузе) 
состоится общественное обсуж-
дение о предварительном выборе 
места свалки промышленных отхо-
дов и о влиянии ее на окружающую 
среду. Вы также можете принять 
участие в открытом обсуждении 
онлайн в Microsoft Teams: https://bit.
ly/3GgpT6L . 

С 01.12.2021 по 31.01.2021 со-
стоялась публичная демонстрация 
намерения разработать план пред-
варительного выбора места распо-
ложения свалки промышленных 

отходов Viru Keemia Grupp AS в 
волости Люганузе и провести ее 
стратегическую экологическую 
оценку местным самоуправлением. 
Демонстрационные материалы, а 
также мнения и ответы, получен-
ные во время открытой демонстра-
ции, доступны на веб-сайте воло-
сти  Люганузе https://www.lyganuse.
ee/vkg-toostusjaatmete-prugila  и на 
веб-сайте специальной планировки  
https://arcg.is/zSnD5.. Дополнитель-
ная информация: +372 332 1320.

Избежание пожаров в зданиях
Огонь распространяется быстро. 
Лучший способ избежать пожа-
ров – знать как ведёт себя огонь, 
осознавать опасность пожара и 
предотвратить его. 
Для того, чтобы избежать пожара
Установи в комнатах датчики дыма
Проверяй их исправность каждый месяц. 
Меняй батарейки раз в год или когда они 
разряжаются. Об этом сообщит необычный 
сигнал.
Научись сам и научи членов своей семьи, 
как вести себя в случае возникновения по-
жара, и как в этом случае необходимо поки-
дать здание.
Приобрести для дома первые средства ту-
шения пожара. Научись сам и научи  членов 
своей семьи ими пользоваться. 
Потренируйся со своей семьёй в проведе-
нии эвакуации.
Попробуй это сделать закрытыми глазами. 
Во время пожара образуется очень много 
дыма. Хорошо, если выход понятен и с за-
крытыми глазами.
Передвигайся, наклонившись вперед или 
на четвереньках. Передвигайся на ощупь, 
перед тем как открыть дверь, проверь тем-
пературу. За горячей дверью может быть 
пожар.  
Передвигаясь, помни, что под потолком 
всегда больше дыма и горячего воздуха, чем 
рядом с полом. 
В официальных учреждениях, на предпри-
ятиях по обслуживанию, в торговых центрах 
и других общественных местах на стене 
каждого этажа должен быть план эвакуации. 
Пути эвакуации должны быть обозначены 
аварийными огнями.

Первичными средствами для тушения пожа-
ра являются
порошковый огнетушитель
небольшой пожарный кран
ящик с песком
ёмкость с водой
пожароустойчивый ковёр
импровизированные средства для тушения 
пожара, такие как одежда, земля и т.д.  

Отопительные системы важно регулярно и 
правильно обслуживать, иначе они могут 
стать причиной возгорания

Перед отопительным сезоном и во время 
отопительного сезона помни
Ты несешь ответственность за чистоту и 
целостность трубы и дымохода
Ты несешь ответственность за исправ-
ность проводки и электротехники у себя 
дома
Дымовой датчик поможет узнать о пожаре 
в самом начале. Установи и датчик угарного 
газа.
Нельзя оставлять без присмотра отопи-
тельные и нагревательные системы (плиты, 
печи, котлы, обогреватели и т.д.)

Не размораживай трубопровод с помощью 
открытого пламени

Когда топишь, всегда помни
Плиту, домашнюю или банную печь сле-
дует топить умеренно. Самая распростра-
нённая причина возгорание здания возника-
ет, когда люди перетапливают. 
Печь начинает давать тепло только тогда, 
когда проходит некоторое время после того, 
как она была истоплена. В холодную погоду 
стоит топить от двух до трёх раз 
в день полностью заполненную 
печь.
Не закрывай шибер слишком 
рано.
Не строй отопительные си-
стемы сам, доверь это дело 
специалисту. Контакты печ-
ников можно узнать по теле-
фону спасательной службы 
1524. Контакты печников 
можно найти на сайте  www.
pottsepad.ee
Золу собирай только в не-
воспламеняющееся ведро с 
крышкой и храни его вдали от 
здания и воспламеняющихся 
материалов.
Не складывай воспламеняю-
щиеся материалы перед отопи-
тельным котлом или в непосред-
ственной близости от него.
Если в печке имеются трещины 
или выпавшие кирпичи, то вызо-
ви квалифицированного печника. 
Обязательно проверь действие 
его квалификации на сайте про-
фессионального объединения 
перед тем,  как заказать выпол-
нение работы. 
Печь необходимо топить вы-
сококачественными дровами. 
По возможности (особенно 
в случае камина), используй 
дрова лиственных деревь-
ев. Если печи топят материа-
лом плохого качества (еловые 
ветви, обрубки и т.д.), то об-
служивание следует делать 
чаще. 
Как перед дверью камина, 
так и печи должна быть за-
щита из противовоспламеня-
щегося материала. В случае 
отопительной системы с 
дверью минимально 40 см 
перед и 10 см по бокам, в 
случае отопительной систе-
мы без двери 75 см перед и 
15 см по бокам. Пусть по-
жароустойчивая территория 
будет больше, чем меньше. 

Источник: Спасательный 
департамент

Датчики дыма 
и угарного газа спасают жизнь

 В последнее время участились случаи, когда люди начали отключать или даже убирать из 
своих домов датчики дыма и угарного газа, которые включают сигнал тревоги. Спасатели 
напоминают жителям, что так быть не должно, и повод для тревоги обычно всё же суще-
ствует.

«Часто бывает, что в такой ситуации виновником является угарный газ, о котором чело-
век не знает, но датчик способен его обнаружить», – пояснила Лийна Ярви, партнер по 

профилактике Центра спасения Ида-Вирумаа. При этом она подтверждает, что частой 
причиной стали неправильные привычки отопления, когда, опасаясь потери тепла 

шибер закрывают слишком рано. 
Датчик угарного газа обязателен во всех зданиях с газовым оборудовани-
ем или подогревом воды газом, а с 1 января этого года во всех зданиях с 

твердотопливными обогревателями, которые могут выделять опасный 
угарный газ - печи, камины, плиты, котлы и т.д. Датчик угарного газа 

подаст сигнал тревоги, как только концентрация угарного газа в 
воздухе достигнет уровня, опасного для здоровья человека.

Лийна Ярви подчеркнула, что шибер отопительного прибора 
нельзя закрывать слишком рано: «По причине рано закрытого 
шибера комната может заполниться крайне ядовитым газом 
без цвета и запаха, который является смертельным, а распоз-
нать его может только датчик угарного газа. 

Но что делать, если датчик угарного газа подаёт сигнал 
тревоги?

• Прежде всего необходимо открыть окна, двери и бы-
стро проветрить помещение. 

• Возможных пострадавших необходимо отпра-
вить на свежий воздух. Если у кого-то наблюда-

ются симптомы отравления угарным газом: 
головная боль, головокружение, проблемы 

с сердцем, рвота, вызывайте скорую по-
мощь.

 «Самое главное — открыть окна, 
чтобы проветрить комнату и сохра-
нить свое здоровье и жизнь», — 
подчеркнула Лийна Ярви. 

Когда датчик дыма начал рабо-
тать, и вы заметили дым в своем 
доме, покиньте здание и вызовите 
спасателей. 

В случае возникновения вопро-
сов, есть возможность заказать 
консультацию на дому у спасате-
лей по государственному инфоте-
лефону 1247.

Päästeamet

https://www.emta.ee/eraklient/maksud-ja-tasumine/tulu-deklareerimine/2021-tulu-deklareerimine
https://www.emta.ee/eraklient/maksud-ja-tasumine/tulu-deklareerimine/2021-tulu-deklareerimine
https://www.emta.ee/eraklient/maksud-ja-tasumine/tulu-deklareerimine/2021-tulu-deklareerimine
https://www.emta.ee/eraklient/maksud-ja-tasumine/tulu-deklareerimine/2021-tulu-deklareerimine
https://bit.ly/3GgpT6L
https://bit.ly/3GgpT6L
https://www.lyganuse.ee/vkg-toostusjaatmete-prugila
https://www.lyganuse.ee/vkg-toostusjaatmete-prugila
https://arcg.is/zSnD5
http://www.pottsepad.ee
http://www.pottsepad.ee
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Школа, школа, я скучаю…

В ечер встречи выпускников – 
традиционное февральское ме-
роприятие…  Встречи бывших 

одноклассников исторически сложи-
лись, когда студенты во время зим-
них каникул могли увидеться друг с 
другом в стенах родных школ. Давно 
изменился режим работы институтов, 
университетов. Однако, именно в пер-
вую субботу февраля мы, как обычно, 
идём в школу: встретиться с юностью.

Время идёт вперёд, жизнь диктует но-
вые условия: учёба «на удалёнке», встре-
чи в Zoom-е, карантийные мероприя-
тия… И вот уже второй год в первую 
субботу февраля мы встречаемся по-но-
вому: виртуально. И надо признать, что и 
такой формат Вечера вызывает не мень-
ше чувств и приятных воспоминаний. 

В этом учебном году 5 февраля на 
сайте нашей школы появился замеча-
тельный видео-фильм к Вечеру встречи, 
созданный руководителем по интересам 
Кариной Чебурашкиной. В этом фильме 
зрители смогли совершить виртуальную 
экскурсию по школе, познакомиться с 
современной Русской школой г.Кивиы-
ли. Юбиляры-выпускники смогли вновь 
посмотреть свои праздничные фото-
графии, а также вспомнить самые ве-
сёлые, интересные и памятные моменты 
школьных мероприятий: концерты, по-
ходы, спортивные дни, классные вечера, 
костюмированные праздники. Как часто 

в ежедневной суете мы не замечаем, как 
много было сделано, сколько вложено 
сил и сколько эмоций нам дарила школь-
ная юность!

Современное поколение, ребята, ко-
торые сейчас учатся в школе, взрослея, 
тоже смогут когда-то оглянуться назад 
и обязательно оценят всё то, что проис-
ходит в школе сейчас: чувство единения, 
приятные эмоции, увлекательные меро-
приятия… Радостно, что школа живёт, в 
ней происходит много интересного, есть 
новые идеи, проекты, начинания!

В октябре 2022 года Русская школа г 
Кивиыли будет отмечать юбилей – 95 
лет. И, несмотря на столь серьёзный воз-
раст, школа всё так же бесконечно мо-
лода, активна, жизнелюбива. Накануне 
юбилея хочу пожелать своей любимой 
школе талантливых учеников, достой-
ных выпускников и уверенности в за-
втрашнем дне!

Наталья Бородавина
учитель русского языка и 

литературы
выпускница 1987 года

ШКОЛА

ВСТРЕЧА ВЫПУСКНИКОВ

 Фото: Анн Леон

Долго создаваемая красота!
Н е знаю точно, то ли дело в до-

броте духа нашего дома, то ли 
в зрелой мысли предложить 

Школе Сонда создать спектакль без 
какой- либо помощи духа. На это ни у 
кого нет ответа, но это и не так важно. В 
любом случае в этой идее видела смысл 
и учитель Сильва, так и начали вместе 
действовать. В итоге смогли показать 
на сцене детский спектакль Велло Яска 
«Снежная королева». Адаптировали 
пьесу немного под себя, поэтому она 
получилась со знаком «особенность 
Сонда». Автор пьесы дал нам своё бла-
гословение на изменения. 

Мы начали репетиции уже осенью. 
До премьеры оставалось много времени. 
Продвигаясь с репетициями мы заметили, 
что времени, которого было так много, 
становилось все меньше и меньше. На-
шей захватывающей идее препятствовали 
как болезнь, так и государственные огра-
ничения. 

Мы были менее готовы выйти на сце-
ну, но ударил гром. Всё же где-то и меня 
достигла современная болезнь. Все наше 
мероприятие рухнуло.

Но ничего страшного, если ты всё же 
«модный человек», в новом году начнём 

всё сначала. Дело, конечно, с рождествен-
ской пьесой, но кто сказал, что в январе 
нельзя вновь напомнить о рождествен-
ском чувстве. 

Запланировано - сделано и увидено, та-
ким образом мы показали нашу премьеру 
на сцене 28 января. 

К сожалению, болезнь снова пыталась 
сорвать наше священное мероприятие, 
но на этот раз мы оказались сильнее. Ак-
тер, только что боровшийся с простудой, 
мужественно вернулся на сцену в день 
премьеры. Он пропустил репетиции, и это 
вызвало у нас такое замешательство на 
сцене, но я осмелюсь снять шляпу и низко 
поклониться перед молодыми актерами. Я 
бы играла с с вами в любое время! 

Наш театральный проект также сотруд-
ничал с Библиотекой Сонда и Молодёж-
ной комнатой. Вместе со школьниками на 
сцену вышли Стелла из библиотеки Сонда 
и молодежный работник Энн. За кулисами 
нам помогали молодые люди из молодёж-
ной комнаты. Спасибо, что уделили для 
этого время и сотрудничали с большим 
удовольствием!

Спасибо учителю Сильва за то, что сра-
зу согласились участвовать в проекте и 
мотивировала детей и взяла на себя роль 

актера.
Еще одной особенностью нашего спек-

такля было повторное использование. 
Одежда всех актеров доставалась из се-
конд-хендов или из гардеробов знакомых.
Маленький штрих и костюм были готов. В 
оформлении сцены мы использовали как 
заимствованные, так и подаренные пред-
меты. Автором идеи посредничества та-
ких сценических декораций стала Сильва, 
которая пригласила людей поддержать 
нашу постановку в своем аккаунте в FB. 

Как приятно видеть, что вокруг нас та-
кие милые и творческие люди. 

Выражаю сердечную благодарность 
тем, кто подарил/одолжил ёлки:

Группа Pääsusilm из детского сада Ки-
виыли Каннике, Школа Сонда, библиоте-
ка Сонда.

Благодарю семьи Мальва, Кисконен, 
Ульм.

Большое спасибо семье Каасик, кото-
рые подарили гирлянды школе, благодаря 
чему они были использованы на нашем 
представлении. 

Кармен Кыртс
Народный дом Сонда

Первоклассник 2022

У же много лет в нашей школе по-
могают малышам становиться 
настоящими школьниками. 24 

января на первую встречу пришли ребя-
та, которые переступят порог Русской 
Школы г.Кивиыли в сентябре нового 
учебного года. 

Для каждого ребенка встреча со 
школой – волнительный и запомина-
ющийся момент. Будущие первокласс-
ники совершают первое путешествие 
в школьный увлекательный мир откры-
тий. Во время этого путешествия   они 
посещают учебные занятия, получа-
ют возможность посидеть за партой, 
почувствовать себя учениками. С ув-

лечением ребята проявляют свои спо-
собности на первых учебных занятиях. 
Игры, танцевальные физкультминутки, 
интересные задания сопровождают 
будущих первоклассников в ходе их 
знакомства со школой. Каждое занятие 
- маленькое открытие, мы решаем про-
блемные вопросы, учимся общаться   — 
совсем не скучные занятия! 

Качественная подготовка к школе – 
отличный фундамент для успешного 
усвоения знаний! А самое главное для 
ребят, что в школе их ждут, думают о 
них и готовятся к новым встречам!

Наталья Голованова



7февраль 2022

Väljaandja
Lüganuse Vallavalitsus 
Keskpuiestee 20, Kiviõli linn, 
Lüganuse vald

Toimetaja
Viivian Päll 
Tel 512 4398, 
viivian.pall@lyganuse.ee

Kujundus
MK Meedia OÜ
info@mkmeedia.ee

Trükk
Printall AS
printall@printall.ee

Toimetusel on õigus kirju ja teisi kaastöid nende 
selguse huvides toimetada ning lühendada. 

Ajalehte saab lugeda  
www.lyganuse.ee/lyganuse-vallaleht

Думая о Дне родного языка и об инициаторе этого дня
и лидере образовательной жизни и об 
исследователе родного края
Мейнхарде Лаксе …
ДАВАЙТЕ ИГРАТЬ!

14 – 20 марта 2022

ВО ВСЕХ УЧРЕЖДЕНИЯХ ВОЛОСТИ 
ЛЮГАНУЗЕ

ИГРЫ ВЧЕРАШНИХ, СЕГОДНЯШНИХ И ЗАВТРАШНИХ ДНЕЙ!
ИЗОБРЕТАЕМ НОВЫЕ ИЛИ ВСПОМИНАЕМ!

УЧИМСЯ И ДЕЛИМСЯ ОПЫТОМ!

КРУГОВЫЕ ИГРЫ…      ИГРЫ С РЕЗИНКОЙ…   ПОДВИЖНЫЕ ИГРЫ…

ТАНЦЕВАЛЬНЫЕ ИГРЫ….   УЛИЧНЫЕ ИГРЫ…   ЯЗЫКОВЫЕ ИГРЫ…

 … И МНОГИЕ ДРУГИЕ ИГРЫ!!!

                           КОМПЬЮТЕРНЫЕ ИГРЫ….            ПЕСЕННЫЕ ИГРЫ…..

ИГРЫ В СЛОВА….   РАЗВИВАЮЩИЕ ИГРЫ….

ТЕМАТИЧЕСКАЯ НЕДЕЛЯ ВОЛОСТИ ЛЮГАНУЗЕ

«ИГРА»

ПРИГЛАШАЕМ ВСЕ СВОБОДНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ, ДРУЗЕЙ И СЕМЬИ ВОЛОСТИ ЛЮГАНУЗЕ 
ПРИСОЕДИНИТЬСЯ К ТЕМАТИЧЕСКОЙ НЕДЕЛЕ ИГР!

ЗАПЕЧАТЛИТЕ ПРОЦЕСС ИГРЫ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ И ПОДЕЛИТЕСЬ РАДОСТНЫМИ 
ЭМОЦИЯМИ!

ФОТО ИЛИ ССЫЛКИ НА ВИДЕО ВЫСЛАТЬ НЕ ПОЗДНЕЕ 22 МАРТА
НА Э-ПОЧТУ riia.tallerman@lyganuse.ee

БОЛЕЕ ПОДРОБНАЯ ПРОГРАММА В НАЧАЛЕ МАРТА НА ДОМАШНЕЙ СТРАНИЦЕ ВОЛОСТИ 
https://www.lyganuse.ee/kultuurisundmused

КАЛЕНДАРЬ КУЛЬТУРНЫХ СОБЫТИЙ
2 марта, в 18:00.  Народный дом Майдла.
Концерт к женскому дню «Трое мужчин, женщина и 90-е». 

6 марта, 14.00. Народный дом Кивиыли.
Концерт, посвященный женскому дню. Выступает Карл Мадис. 

14 марта, 18.00. Народный дом Кивиыли.
Вечер отдыха клуба « Ajaratas « 

16 марта. Народный дом Сонда. 
Мастерская Народного дома Сонда. Тема: Изготовление мыла. 

18 марта, 19.00. Народный дом Люганузе. 
Танцевальный клуб. Музыку исполняют Duo Suits ja Kool. Посвящен 780-летию при-
хода Люганузе.

19 марта, в 13.00. Народный дом Кивиыли. 
Уездный день русской хоровой музыки. 

27 марта, 14.00. Народный дом Кивиыли.
Концерт. Выступает вокальный ансамбль «Ирис» из Таллина.

В марте и апреле, по рабочим дням с 11.00 до 18.00. Дом культуры Пюсси.
Выставка «На волне Финского залива» 

ПОЗДРАВЛЯЕМ«ИГРА» вновь запланирована
Запланированный на ноябрь 2021 года 

тематический день «ИГРА» вновь на 
повестке дня. Мероприятие, изначаль-
но приуроченное к приходскому дню, 
пройдет с 14 по 20 марта. Выбранные 
даты имеют символическое значение. 
В этом году исполняется 100 лет со дня 
рождения Мейнхарда Лакса, инициатора 
идеи празднования Дня родного языка. 

Уместно совместить тематический 
день, сегодняшнюю тематическую неде-
лю, с днем   родного языка, потому что в 
дополнение к национальной инициативе 
Мейнхард Лакс был сильным лидером 
в местной образовательной жизни и ис-
следователем родного края, для которо-
го его домашняя и общественная жизнь 
была очень важны. И, как было сказано 
во время подготовки к игровому дню, 
многие из нас хотят, чтобы следующие 
поколения могли говорить о сильном и 
сплоченном населении волости Люга-
нузе.

Тематическая неделя «Игра» сообща 

организуется различными учреждения-
ми волости. Выбранная тема выдвигает 
на передний план традиции, ценности, 
навыки, социальную коммуникацию 
и дает возможность объединить раз-
личные целевые и возрастные группы 
внутри учреждений, в сотрудничестве 
между учреждениями, в небольшом 
сообществе или в волости в целом. В 
рамках этой недели будут проводиться 
игровые мероприятия и инициативы 
- будут играть в старые и новые игры, 
будут придуманы игры, которые будут 
развлекательными, но в тоже время ос-
нованные на истории своей местности 
или прихода Люганузе. Кроме того, в 
программу включены интеллектуаль-
ные игры в особом формате, в планах 
также песенно – танцевальные игры. 
Мероприятия будут разнообразными и 
многочисленными. Некоторые из них 
проходят в более узком семейном кругу 
внутри учреждения, но есть и открытые 
мероприятия, на которых ждут всех.

Окончательный план тематического 
дня будет утвержден в начале марта и 
будет отражен на сайте волости https://
www.lyganuse.ee/kultuurisundmused , в 
социальных сетях, а также в виде тради-
ционных рекламных плакатов. Поэтому 
приглашаем присоединиться к игре все 
общественные организации, друзей и 
семьи волости. Игры, сыгранные на этой 
неделе, можно запечатлеть и поделиться 
эмоциями со всей волости. Фотогра-
фии или ссылки на видео необходимо 
отправить на адрес электронной почты 
riia.tallerman@lyganuse.ee  не позднее 
22 марта, и они будут опубликованы на 
сайте волости и в социальных сетях.

Так что, давайте играть! Игра — это 
повседневная работа маленького челове-
ка, но сегодня это инструмент для разго-
вора об истории и средство объединения 
разных сообществ волости Люганузе!

LVL

Александру 
Синимяэ 95

 12 февраля свое почетное 95-летие отметил заслуженный лесничий и почетный 
гражданин волости Александр Синимяэ. 

Александр Синимяэ всю свою жизнь посвятил лесному хозяйству и природе в 
целом. Имеет медаль пионера лесного хозяйства. Работал лесничим, директором 
лесной школы Лууа, мастером древесной школы. 

Пожилой джентльмен с разнообразными интересами также является одним из 
основателей отделения общества охраны природы Сонда, многолетним председа-
телем и фотографом. Он появлялся на выставках со своими фотографиями, а также 
получил награду от журнала Eesti Jahimees. 

Главным объектом для него было озеро Ульясте. В 2012 году из сделанных 
фотографий он составил выставку «Вечера Ульясте». В его памяти сохранились 
мельчайшие детали озера Ульясте. Он опубликовал издание о жизни лесника и 
фотографа-натуралиста Пауля Пере. У Александра действительно много фото и 
коллекций. 

Александра Синимяэ поздравили старейшина волости Люганузе Марья-Лийза 
Вайзер и помощник старейшины Арно Россман.

LVL

ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Люганузеский приход Иоанна Крестителя ЭЕЛЦ

2 марта, в 11:00. Церковь Люганузе, часовня Марии.
Прощённый день. Начало Великого поста. Молитвенный день. 

6 марта, в 18:00. Церковь Люганузе, часовня Марии.
1 воскресенье Великого поста 

13 марта, в 11:00. Пасторат церкви Люганузе. 
Конфирмационное обучение 

20 марта, в 11:00. Церковь Люганузе, часовня Марии.
3 воскресенье Великого поста

24 марта, в 18:00. Пасторат церкви Люганузе. 
Конфирмационное обучение 

25 марта, в 18:00. Церковь Люганузе, часовня Марии.
Молитва о Возвещении Господа, или о празднике Великого поста.
 
27 марта, в 11:00. Церковь Люганузе, часовня Марии.
4 воскресенье Великого поста

Время работы канцелярии прихода: 
Понедельник с 10:00 до 14:00 
Четверг 16:00-18:00 
В воскресенье за   час до и после службы. 
В другое время по договоренности по телефонам +372 337 4249 и +372 502 6774.

Вспоминаем ушедших 
жителей волости

Ольга Фомина  07.01.2022
Айно Аллем  27.01.2022
Куно Юурисмаа 30.01.2022
Магда Латухина 31.01.2022 
Мартин Корс  01.02.2022
Вячеслав Журавлёв 04.04.2022
Галина Струцкина 05.02.2022
Нина Разногузова 09.02.2022
Елизавета Егорова  15.02.2022
Галина Амикова  16.02.2022 

http://www.lyganuse.ee/lyganuse-vallaleht
https://www.lyganuse.ee/kultuurisundmused
https://www.lyganuse.ee/kultuurisundmused
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НАРОДНЫЙ ДОМ МАЙДЛА
02.03.2022       в 18.00
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3 мужчины, женщина
и 90-ые

18 мартя 2022 года в 19.00
Народный дом Люганузе

ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ КЛУБ
ТАНЦЕВАЛЬНУЮ МУЗЫКУ 

ИСПОЛНЯЕТ
DUO SUITS JA KOOL

Посвящено 780-ой годовщине 
прихода Люганузе

Приходи танцевать или музицировать!
Игровые танцы учим на месте

Подчиняемся ограничениям, 
которые установлены государством

НАРОДНЫЙ ДОМ КИВИЫЛИ

Поёт Карл Мадис
Вход свободный

В�М, ЖЕНЩИНЫ!

6 марта 
   в 14.00 

99 
Айно Рооссаар 

96 
Элла Пяртна 

95 
Лайне Сиртсе 

Лейда Хакманн 
 94 

Екатерина Стеклова 
Николай Стеклов 

91 
Олли Олдер 

Майу Миллер 
Элмерине Мяэсепп 
Антонина Исаева 
Эльмар Кангро 
Лилия Луллу 

85 
Валве Сауль 
Айме Олвик 

Эйнари Лейни 
80 

Валве Вяльюр 
Зинаида Скиндер 

Лиля Пунтсо 
Анна Курганова 

Бернальд Пярник 
Вера Урбала 

75
Антонина Коновалова 

Виено Эрте 
Койду Весико 

Валентина Садовская 
Аннели Белозерова 

Хелле Тепп 
Анатолий Калачиков 
Константин Мальцев 

Эрика Горстов 
Райво Раясалу 

Виталий Кошкарев 
Тамара Затеева

Поздравляем почтенных 
граждан!

АЛЕКСАНДР СИНИМЯЕ –  
95 лет

УРВЕ КУУСМИК –  
77 лет

Поздравляем юбиляров 
и именинников 

почтенного возраста 
февраля!

В газете волости Люганузе поздравляют граждан 
волости, достигших почтенного возраста (75, 80, 85, 
начиная с 90 лет каждый год). Просим сообщить в 

редакцию волостной газеты по телефону 332 5840, 512 
4398 или по электронной почте viivian.pall@lyganuse.

ee , если есть желание не публиковать ваше имя в 
волостной газете в разделе поздравлений.


